



LA RAISON 91

MAI 2006 n° 20

Bulletin de la fédération départementale de la libre pensée essonnienne

Sommaire :

MOT DU PRESIDENT	1
LA VIE DE LA FEDERATION	2-3
REVUE DE PRESSE ET NOUVELLES BREVES	3-4
SUR VOS AGENDAS	

Mot du président

Les cléricaux ne désarment pas; amis libres penseurs, nous n'en avons pas fini avec eux.

Qui peut accepter que la liberté religieuse, la liberté des cultes, ces libertés chéries par M Dubost, évêque et ses sectateurs, passent avant la liberté de conscience, érigée par la loi, et servent à un retour au délit de blasphème ?

Qui peut accepter que les Evangiles, des fables ridicules selon Celse un historien contemporain de leur fabrication et par le courant rationaliste du 18 ème siècle, soient promues au rang de faits historiques dans l'école?

Qui peut accepter que le droit de s'en aller à son heure dépende, *in fine*, du pape ?

Qui peut accepter que la Science, la Raison soient ouvertes à la foi, donc bornées pour tenir compte de la transcendance ?

Qui peut accepter que la liberté pleine et entière de mener des recherches historiques soit menacée et que ses conclusions puissent être justiciables ?

Qui peut accepter que la loi de Vichy qui stipule « ne sont pas considérées comme subventions les sommes allouées aux édifices affecté au culte public, qu'ils soient ou non classés monuments historiques » ne soit toujours pas abrogée?

Qui peut accepter que les fonds publics aillent aux deux écoles, l'école de la République et l'autre privée? Que soient imputés au budget des communes les frais de la scolarisation d'élèves fréquentant une école confessionnelle hors commune (13/08/04) à l'école privée?

Une allégorie du 19ème siècle représentait la volonté hégémonique du cléricanisme par une Hydre poussant ses bras dans toutes les directions. Eh bien amis libres penseurs nous n'en avons pas fini avec l'Hydre, qui ne peut être vaincue que si on lui coupe toutes les tentacules.

Faites nous connaître, pour les populariser, les prises de position d'élus, de Conseils municipaux refusant de payer ces subventions

Amis libres penseurs , dressons avec nos amis laïques et républicains, les inventaires recensant toutes les violations de la loi de 1905, intervenons pour faire appliquer la loi, toute la loi.

RENDEZ-VOUS AUX ASSISES DÉPARTEMENTALES LE 1ER JUILLET DE 15H À 18H30 À LA MAISON DES ASSOCIATIONS ALLÉE DE ACACIAS, PRÈS DE LA MAIRIE DE MARCOUSSIS.

Le président, L Couturier

Ne sont-ils pas le ciment de l'action laïque depuis le Serment de Vincennes ²?

Ne sont-ils plus d'actualité ? Sont-ils utopistes ? Quels mots d'ordre fallait-il laisser ?

Personnellement, je ne parlerai pas de laïcité « ouverte » ou « intelligente », termes choisis par leurs partisans. Par contre, je crains l'existence dans certaines instances de la Ligue des Droits de l'Homme d'une laïcité molle, résignée et défaitiste. Depuis 25 ans que je suis à la L.D.H, je n'ai pas été habituée à ce genre d'attitude dans les différents domaines où nous agissons.

Par ailleurs, vous écrivez que les initiateurs de la manifestation auraient été « instrumentalisés » par le Parti des Travailleurs.

Je suis membre de la L.D.H., mais aussi du MRC, du CAEDEL, d'ATTAC et de la Libre Pensée. Dans ma Fédération de la Libre Pensée, personne n'a instrumentalisé qui que ce soit. Quand il a fallu décider, nous avons voté démocratiquement. Personne ne porte une étoile jaune !

Nous n'avons pas décompté qui du P.T., qui du M.R.C., qui du P.R.G., qui du P.S., qui du P.C., qui du Grand Orient, qui de la L.D.H. etc... Nous connaissons généralement les engagements associatifs, politiques ou syndicaux de nos amis libres-penseurs et nous les respectons. Il n'y a rien d'anormal à défendre ses idées, les principes républicains et notamment la laïcité dans plusieurs groupements de citoyens. En l'occurrence, nous avons uni nos efforts, au coude à coude pour nos buts communs. Si la direction de la L.D.H., la Ligue de l'Enseignement, la FSU, le CDAL, les DDEN ne se sont pas associés à notre manifestation, ce n'est pas faute de le leur avoir demandé. S'ils ont décidé d'organiser un colloque, le même jour, à la même heure, je ne pense pas que ce soit un hasard : les défenseurs de la Laïcité jugeront.

Certains médias n'ont rien vu le 10 décembre, d'autres n'ont vu que le Parti des Travailleurs, d'autres que les Francs-Maçons. Pourquoi ne pas y voir un succès auquel, comme Henri Pena Ruiz que vous évoquez, vous auriez pu contribuer ?

Stigmatiser les engagements politiques de tel ou tel militant ou responsable n'a qu'un lointain rapport avec la Liberté de conscience que reconnaît la Loi de 1905 dont nous nous réclamons. Je ne pense pas non plus que ce soit pour le Responsable de la Ligue des Droits de l'Homme et du citoyen une attitude conforme aux principes de citoyenneté que nous continuerons j'espère, à défendre longtemps ensemble.

REVUE DE PRESSE ET NOUVELLES BREVES

De Danièle Dugelay. Michel Rocard à Saclay: « non, je n'ai pas peur du pape. »

La section du PS de Saclay a organisé une réunion-débat sur le thème « comment relancer l'Europe » avec M. Rocard. Ce dernier a déclaré n'avoir jamais lu le projet de constitution européenne: l'important, pour lui, était de donner des institutions à l'Europe, quelles qu'elles soient, pour pouvoir les modifier par la suite. Puis, tout au long de sa conférence, il n'a fait que déplorer de ne rien pouvoir faire sur le plan social parce que l'Union Européenne était majoritairement à droite. Où est la cohérence?

Le débat ayant été vraiment très limité, je n'ai pas pu intervenir. Aussi, je suis allé le voir pour lui poser la question suivante: « je sais que 150 députés européens se sont associés pour défendre la laïcité; je sais aussi que le pape doit être reçu par l'Assemblée Européenne. Vous êtes un de ses membres, comment envisager-vous de protéger la laïcité à la française ? »

Réponse/ « Je ne suis pas papiste, mais le pape ne me fait pas peur » J'insiste « cela ne vous fait pas peur que le pape vienne faire de la politique au Parlement européen ? » « non, je n'ai pas peur du pape » me répond-il en me tournant de dos et derrière moi un de ses camarades ajoute « C'est le souverain d'un tout petit pays, il faut être poli quand même ! »

Le pape ne fait pas peur à Rocard et réciproquement. En témoignent les aménagements avec la hiérarchie catholique qui furent l'oeuvre des Rocard, Chevènement, Lang, Jospin quand ils étaient aux affaires.

2 Au rassemblement laïque à l'appel du CNAL à Vincennes, le 19/06/60, 10 813 697 signatures était totalisées contre la loi Debré.

LA VIE DE LA FEDERATION

Compte-rendu du Bureau de la Libre Pensée – 21 mars 2006

1/ Finances

Bilan banquet de la Libre Pensée :

- bénéfice repas : 206 €
- bénéfice vente vin : 24 €
- vente intégrale de tous les livres présentés par Michel Eliard : 152 €

La LP91 décide :

- que le bénéfice de la vente des livres va à leur auteur
- que nous prenons en charge le voyage de M. Eliard, soit 80 €

Donc le bénéfice financier est de $(206 + 24) - 80 = 150$ €, ce qui va permettre de renflouer nos caisses.

Concernant la trésorerie, la passation doit se faire rapidement entre Rachel Lambert et Françoise Rousseau.

2/ Activités

a/M. Neveu fait une étude sur son grand-père libre penseur en vue d'une conférence pour la société historique d'Etampes.

b/M. Gelbard a retrouvé trois caisses d'archives sur les événements de Villeneuve-Saint-Georges et la Sablière (1908) et continue son étude sur Beliard, toujours en vue d'une conférence.

c/ Louis Couturier parvient à reconstituer les archives de la Fédération de l'Essonne de 1983 à maintenant. Il s'agit de compléter les archives de Roger Huron.

3/ Perspectives

a/ G. Jobert : d'accord pour refaire sa conférence donnée à Paris. A. Picaud s'en occupe (contact avec Jobert, date et recherche de salle).

b/ Bulletin fédéral : il doit sortir avant le 23 avril pour annoncer les réunions.

4/ Les Assises

Il s'agit de réunir des témoignages et des gens contre la loi d'août 2004.

- contacter les maires : faire un questionnaire, envoyer à tous les maires de l'Essonne (Couturier + Picaud)
- faire des recherches sur les subventions à l'enseignement privé (F. Rousseau)
- faire des recherches sur les subventions versées aux associations culturelles (L. Couturier)
- les nouveaux monuments culturels dans les villes

Pour la date des Assises, il faut déjà savoir quand les Assises nationales (décision prise par la CAN début avril)

5/ Congrès départemental de la Libre Pensée 91, préparatoire au congrès national de la fin août le 17 juin 2006 à Massy bourse du travail.

Courrier

Suite à la manifestation de décembre, une lettre de D. Dugelay à la Ligue des Droits de l'Homme.

(extraits)

Votre réponse¹ ne me satisfait pas.

En effet, comment considérer comme « mots d'ordre à prendre ou à laisser » ceux de la manifestation du 10 décembre ?

Pour la restauration de la Loi de 1905

Pour l'abrogation du statut clérical d'Alsace-Moselle

Pour le respect du principe « fonds publics à la seule école publique Pour l'abrogation de toutes les lois antilaïques

Pour l'avènement d'une laïcité sans frontières

1 Réponse du président de la LDH dans son bulletin d'information n° 131

Une « fable ridicule » l'évangile dit de Judas

Aux alentours de Pâques, un manuscrit copte a fait couler beaucoup d'encre: les écrits dits « évangile selon Judas » destinés à un musée du Caire. Henri Tinc- apôtre contemporain- y va d'une page dans *le Monde* du 15/17 avril 2006 pour servir l'eau bénite., un fin connaisseur en sainte prestidigitacion: un manuscrit copte, postérieur de plus de 150 ans aux faits relatés, évoque Judas, le treizième homme, donc justifie l'existence de Jésus. Saint syllogisme qui permet une fois de plus de présenter les apôtres comme des figures historiques « un groupe bizarre, hétéroclite »

« fables ridicules » écrivait Celse à propos des Evangiles qui lui étaient contemporains;

Le choix de la dernière heure, le droit de mourir dans la dignité

Benoîte Groult -86 ans- dans son nouvel ouvrage *la touche étoile* (Grasset) revendique de pouvoir s'en aller à son heure « qui ne sera pas forcément celle des médecins, ni celle autorisée par le pape »

1905-2005: la laïcité face aux défis du XXI^e siècle

L'association Laïcité et République a transmis gracieusement cet ouvrage à une libre penseuse qui sollicitait les positions du PRG en matière de laïcité. Ouvrage préfacé par JM Baylet, Président du PRG et comprenant des contributions de défenseurs de la Laïcité. On notera celle de notre ami JM Schiappa, président de l'IRELP qui présente « la Libre Pensée et la loi de 1905 », dotée d'une bibliographie très complète reprenant entre autres le site internet de notre ami M Gelbard (<http://www.eglise-etat.org/>).

Dans Gavroche, revue trimestrielle d'histoire populaire(04-06/2006)

Un article de G Doizy³ présente la caricature anticléricale en France entre 1880 et 1905, vue à travers des dessins de Lavrate qui à partir de 1881 accompagnent l'effervescence libre penseuse, raillent les travers de nos bons curés et parodient la Bible. Ses charges reflètent au plus haut degré l'anticléricalisme libre penseur et pas seulement républicain, qui se moque... ouvertement des clergés régulier ou séculier. L'auteur souligne que la caricature la plus radicale se trouve dans les journaux liés à la Libre Pensée, *les corbeaux, la calotte de Marseille, la calotte de Paris*,

Dans le Républicain, du 20 avril la crise sociétale selon M Dubost, évêque.

« crise sociétale..... avec l'abandon progressif de la transcendance », à laquelle K Wojtyla, ci devant JP II, a répondu par « oui à la raison. Une raison entière, à la foi critique et ouverte à la foi » A l'aggiornamento doctrinal de l'Eglise, l'UIP répond et prône une science sans *a priori*. Partage des tâches comme entre le camelot et son compère ?

Pour une science consciente de ses limites

Le Monde du 23/02 a publié le manifeste *pour une science sans a priori*. Cette cabale liée à l'UIP (université interdisciplinaire de Paris) est soutenue par les tenants de *l'intelligent design*, une nouvelle mouture du finalisme aux Etats-Unis.

Le Monde du 05/04 publie la réponse de scientifiques, *pour une science consciente de ses limites*, parmi lesquels nous trouvons comme signataire notre ami G Jobert; le texte de l'appel figure sur le site de l'Union Rationaliste.

Sur vos agendas

- Le vendredi 19 mai à 20h 30, une conférence publique à Bures sur Yvette, salle du conseil à la mairie, par G Jobert, voir page 6.

3 G Doizy et JB Lalaux sont les auteurs de *A bas la calotte, la caricature anticléricale et la séparation des Eglises et de l'Etat*. Ed. Alternatives 2005

- le 17 juin, à la Bourse du travail de Massy, l'assemblée générale de la fédération- (préparatoire du congrès national) à 15 heures
- le 1 juillet assises départementales à Marcoussis de 15 h à 18h 30

DOCUMENT :

Monsieur le Président,

Monseigneur Dubost n'étant pas l'évêque d'Evry au moment de l'édification de la Cathédrale, je réponds à votre courrier du 24 janvier dernier.

Tout d'abord, le terrain ne fut pas acheté au prix que vous indiquez mais à 296 Frs le mètre carré - année 1991/1992. L'acheteur a toujours le droit de négocier avec le vendeur, que celui-ci soit particulier - promoteur - association etc...

Le Diocèse, c'est-à-dire l'A.D.E.C.E., n'a reçu aucune somme de l'Etat pour construire l'édifice Cathédrale. La Région - l'Etat - l'E.P. ont accordé une somme à l'A.N.A.S (Association Loi 1901, présidée par un haut fonctionnaire et sans aucun lien institutionnel avec l'Eglise) pour une réalisation d'un centre des arts sacrés. Le lieu fut pensé comme lieu d'expositions, de données culturelles sur les arts sacrés... etc... mais n'ayant pas trouvé les moyens de fonctionnement, cette association n'a pu se mettre en place qu'épisodiquement par quelques expositions et soutenue par des bénévoles.

L'A.D.E.C.E. a donc décidé de racheter à cette association une partie de ses locaux pour lui apporter une trésorerie lui permettant de fonctionner. Ceci est fait. L'Association organise depuis 18 mois des expositions diverses... artistes d'Amérique latine, Pologne, Gemail etc... retrouvant sa vocation première.

L'A.D.E.C.E., à ce jour, reprenant une partie des locaux, y aménage un centre "musée expositions" qui ouvrira ses portes avant l'été ou en septembre pour les 40 ans de la création des nouveaux diocèses de l'Île de France.

Le centre expo accueillera des objets liés à l'histoire du diocèse d'Evry, tableaux, mobilier etc. et des collections diverses, don de diocésains bienfaiteurs et... ayant une référence catholique.

Les noms que vous citez de personnes ou d'entreprises ne sont pas les noms des donateurs mais ceux du Comité de parrainage. Il y a une différence... porter un projet... soutenir une initiative n'est pas obligatoirement lui apporter des fonds...

Monsieur Jacques Lang a soutenu le projet Cathédrale comme "projet architectural", celui-ci voulant s'insérer dans ce que nous appelons "le retour au monumental". Cf le colloque à Evry à ce sujet.

Et pour les finances apportées par l'Etat, elles furent pour l'A.N.A.S.

Si cette association n'avait pas construit... l'A.D.E.C.E. aurait gardé son premier projet sans locaux culturels.

Je ne me permets pas d'employer à votre égard l'équivalent de "pieux mensonges" les pieux ne vous parlant pas... mais je désire par ma lettre souligner un manque d'information, de mauvaises sources, une dépendance aux media... qui ne disent ni n'écrivent la réalité comme elle le fut, ce que je regrette... et personne ne venant ici "s'informer"... sauf vous - ce que j'apprécie.

L'emprunt cautionné par le Conseil Général est légal. A ce jour, il est remboursé régulièrement et annuellement. Personne n'est intervenu en raison d'une absence de versement de notre part. Cet emprunt fut destiné à la construction des annexes - salle de conférence - bureaux et logement gardien.

Je partage, Cher Monsieur, votre attachement à la liberté des cultes, je respecte vos engagements et vous assure de mes sentiments respectueux.

La conférence du 19 mai 20h30 à la mairie de Bures

G. Jobert, ancien directeur de l'Institut de physique du globe à Paris, Libre Penseur et membre de l'Union rationaliste:

Le phénomène volca,nique et la tectonique des plaques

Des volcans dans le système solaire

Soufrière de Gadeloupe: la crise de 1976

Surveillance des volcans et la prévision des éruptions

-méthodes: exemple du piton de la fournaise à la Réunion

-retour sur la crise de 1976

-les problèmes posés par la prévision (responsabilité des scientifiques)

-naissance d'un volcan: l'ardoukoba à djibouti (1978)

Bulletin d'adhésion à la Libre Pensée

NOM	Prénom
Adresse	
Ville	
Tel./Fax/E.mail	
Désire adhérer à la Fédération de l'Essonne et entrer en contact avec les libres penseurs	
Bulletin à retourner à LP chez F. Rousseau, 3 place d'Allemagne 91300 MASSY	
<u>Cotisations 2006</u>	
Son montant est fixé à 53 € (hors le service mensuel de la Raison)	
- 53 € à la fédération nationale et départementale somme comprenant l'abonnement au bulletin départemental pour les adhérents, la Raison 91 (4 bulletins / an)	
<u>Abonnement à la Raison</u> . Les adhérents qui désirent s'abonner:	
- 10 € pour le mensuel (tarif préférentiel)	
On peut libeller un seul chèque de 63€	
Association régie par la loi de 1901 ; affiliée à la Libre Pensée, 10-12 rue des fossés saint Jacques 75005 Paris. Pour en savoir plus sur les buts et moyens de l'association, consulter le site Internet http://www.multimania.com/librepensee ou écrire à Libre.Pensee@wanadoo.fr	

